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来到人间的小天使，停留的时间虽然短暂，却给更
多人带去希望。家人的决定，表达的是尊重、彰显的是
情怀、“延续”的是生命、传递的是爱心。向依依和其家
人致以崇高的敬意！

稻田书屋给乡村带来精神力量

最近，湖南怀化坪坦乡中心小学一间能看得见稻田的书
屋火了。稻田书屋窗外，春天有成排的秧苗，秋天是金黄的

“稻浪”。这里是曾经交通不便的偏远古村落，脱贫后有了柏
油路。校长说，物质基本不愁了，精神文明方面，我们要做一
个很大的提升！看着书屋一点点建起，孩子说：“我几乎每次
睡觉都会梦到这里，梦到这个房子。”

抬眼能看到金黄的“稻浪”，低头有扑鼻的书香，所有
人努力为山里娃打造了遨游知识海洋、放飞梦想的翅膀。
脱贫后的物质丰盈更需要振兴乡村的精神力量，稻田书屋
的盏盏明灯，必定会在孩子们的生命里闪闪发光，为山乡
巨变新发展带来滋养。

婴儿捐献双肾“延续”生命、传递大爱

近日，出生仅1个月的婴儿去世捐献器官救人的新闻引
发热议。15日，有媒体从复旦大学附属儿科医院获悉，出生
仅1个月的依依因病医治无效去世，家人决定用器官捐献的
方式，“延续”她的生命。小依依被推入手术室，医务人员围在
床旁，鞠躬致敬告别，依依的两个肾脏将给其他重病家庭带去
希望。

零售巨头不能让消费者当“冤大头”
在城市里，24小时便利店遍布街头巷尾，除了小商店里

常见的零食、日用品等，这些便利店还提供部分快餐服务，比
如早餐的包子、玉米、茶叶蛋，以及烤肠、关东煮、乌冬面等
等。近日，有记者卧底7-11便利店发现，关东煮卫生情况堪
忧，装海带的篮子可能是从垃圾桶上拿下来的；一次性杯盖的
旁边竟然是“蟑螂贴”；热饮超期后并不丢掉而是更换标签。

国内连锁门店超过 7000 家，食品安全竟形同虚
设。这种将消费者当成“冤大头”的行为，不但违背了
食品安全法，也必将遭到消费者的抛弃。

疏于自查自纠，必然迎来监管“铁拳”

针对当前豆瓣网存在的严重网络乱象，3月15日，国家互
联网信息办公室指导北京市互联网信息办公室派出工作督导
组，进驻豆瓣网督促整改。据悉，这已经不是豆瓣网第一次被
处罚。去年11月，豆瓣App被工信部要求下架。去年12月，
国家网信办约谈豆瓣网，对其处以150万元罚款的行政处罚。

作为国内覆盖面广、受众过亿的知名互联网社区
网站，如果无法弘扬正能量的价值观，任由网络沉渣在
站内泛起，破坏网络生态环境，必然会迎来监管的“铁
拳”。如今“铁拳”来袭，怠惰于网络监管的后果，想必
会让豆瓣管理者们刻骨铭心。

王恒 整理点评

女子电竞：新的力量在绽放

□ 中国妇女报全媒体见习记者 黄婷

“二连击破，上路的高地塔已经破掉，
中路也破，闪耀一拨，两个复活甲出来了，
点水晶！让我们恭喜RE-Girls获得2021
王者荣耀女子公开赛年度总冠军！”

随着高亢的解说声音响起，在经过近
两个小时的激烈比赛后，去年12月15日
晚，2021王者荣耀女子公开赛（以下简称

“公开赛”）落下帷幕。与英雄联盟S11全
球总决赛EDG夺冠时线上线下的“盛况”
相比，这场比赛获得的关注并不多，许多电
竞爱好者甚至不知道有专门的女子比赛。

获得冠军那一刻，阿梦和芒果心情平
静，露出轻松和羞涩的笑容。于她们而言，
分赛场只输了一场，总决赛4∶1的成绩，这
场胜利似乎早就定了下来。形成鲜明对比
的，是台下包括教练明泽在内的3个大男
孩哭成了一团。那一刻他们脑子里闪现了
很多画面，这一年的辛苦付出有了回报，俱
乐部应该能存活下去了……

一条少有人走的路
高中毕业后，阿梦外出打工，也开始打

王者荣耀和做直播。一次直播时，有网友
劝阿梦想办法提升打游戏的技术水平，不
要局限于做娱乐主播，于是她觉得可以试
一试，便不再做直播，一门心思扑在游戏
上，就这样打了3年。

2021年9月，21岁的阿梦在朋友介绍
下到RE-Girls女子电竞俱乐部试训，顺
利通过后，成为一名职业电竞选手，只身一
人从老家江西赣州来到位于河南洛阳的训
练基地。为了避免家人担心，她只说是去
朋友那里上班。

在北京场拿下第一个冠军后，阿梦有
些激动，和家里人说了打比赛的事。“你长
大了，有你的梦想，有想做的事，你现在做
得也很好，你很棒。”爸爸的支持让阿梦有
些意外。

自此，阿梦更加坚定了要在这一行走
得更远的想法。“我不会止步于现在的冠
军，我觉得我能往更远更高的地方走，走到
女子电竞的最顶端。”留着齐肩短发，外表
乖巧可爱，说话软软糯糯的阿梦，聊到有关
未来的规划时坚定地说。

因为梦想，芒果也选择了这条少有人
走的路。

上大学时，芒果便开始业余时间打一
些比赛。偶然的机会，她看到RE-Girls
在招人，便去试了试。“没想到能有机会走
上这条路，特别是知道有女子赛后，我看到
女子电竞新的力量在绽放。”芒果说。

芒果从小喜欢玩游戏，她说，“打游戏
让我感觉特别快乐，让我热血沸腾，游戏带
给我一种新鲜感。”

然而父母对此十分担心，“他们觉得玩
游戏是浪费时间，是玩物丧志。”家庭关系
也一度因为游戏而变得紧张。

后来，看着芒果的成长，父母便很少再
数落她。如今，看到芒果玩游戏也能谋生，
还过得开心，父母也认可了她的职业。

因为满怀期待，一头扎进职业电竞行
业的女孩们也碰了不少壁。

成为正式的职业选手后，芒果期待着
大展拳脚，然而现实却浇了她一盆冷水。
有段时间，因为队员人数不够，没有教练，
比赛日期也迟迟没有定下来，大家变得有
些浮躁。“那时候就像漫漫长夜一样难熬。”
芒果说，“我想要拿冠军，我想证明自己。”

抱着这样的念头，她坚持了下来。
通往冠军的路上必然布满荆棘。她还

记得，成都站的一场比赛中，在第三把比赛
时，面对不利的形势，她和队友努力扳回了
一局。“对手有巨大的优势，但就是不能结
束我们，我们在各自的位置上发挥作用，把
游戏拖到了30分钟，然后我们就翻盘了。”

“作为职业选手，自信是很重要的。”芒
果说，“我坚信，我们一定会赢。”

对此，aGirl女子电竞俱乐部的六六也
感同身受。第一次打比赛，曾让六六产生
过放弃的想法。那是2019年下半年的石
家庄城市赛，她刚从中路转边路不久，比赛
时状态不佳。“当时就一直质疑自己的实
力，没有自信。”状态不佳让她情绪一直很
低落。

一年的时间里，六六只打了几个小比
赛。因为没有比赛可打，职业发展前景不
明朗，队友陆续离开，让六六感到痛苦。“我
迷茫过很多次，我会想为什么还要留下来，
是不是我的选择是错的？”经过激烈的思想
斗争，六六选择了坚持，因为她“一定要打
出成绩”。

后来，她和队友拿下了第一个全国
性质的2020年TGA王者荣耀女子赛冠
军；参加《荣耀美少女第二季》时，在不被
看好的情况下，她作为队长带领队伍获
得冠军……也正是这一年，她从默默无
闻到如今被女子电竞圈的人所熟知。

一群志同道合的人
抛却赛场上的热血，周而复始的训练

是电竞女孩们生活的主基调。
她们略显神秘的训练基地是什么样的

呢？
“我们吃住基本都在训练基地。”阿梦

和芒果所在的训练基地分成上下两层，楼
下是她们住的地方，每个房间放有两个小
床，两人一间房。

训练室在2楼大厅，摆有一个长桌，周
围放着几把电竞椅，桌子前方放有一个大
白板，上面有时挂着一张放大的王者峡谷
地图，有时画着一张记录着一周训练赛队
伍和结果的表格，表格右边写有比赛倒计
时的时间。白板左边是一个电视机，可以
播放训练赛的战况。

每天下午2点和4点，晚上7点和9
点，是和其他队约训练赛的时间。打完一
场后，她们会和教练进行复盘，然后进行下
一场。除此之外，她们还会自由组队打排
位赛，有时候一天会打上十二三个小时。

一般而言，芒果会在中午12点或下午
1点起床，吃点东西后打几场游戏热身，接
着便是打训练赛。“教练在一旁，给你选英
雄组合阵容，做策略，然后是我们打训练
赛，教练和助教等在一旁观战。晚上六点
半左右吃完饭，再是约训练赛、复盘或者打
巅峰赛，大概12点左右结束。”

训练累的时候，芒果和队友会去逗逗
大家一起养的两只乳色英短猫，“逗猫棒都
玩没了七八个”。因为长期久坐和一个姿
势打游戏，她们便不时约着去做按摩舒缓
颈椎和肩膀。

成为职业电竞选手，让芒果身上发生

了明显的变化。此前性格比较内向的她，
如今变得活泼开朗了许多；以前不爱学习
的她，现在喜欢学习一些新东西；她还认识
了很多志同道合的朋友。“今年我们队能拿
冠军，60%的功劳要归功于队内的好氛围，
队员之间关系很和睦，大家很友善。能跟
小伙伴一起，为同一个目标努力，我觉得很
可贵。”她说。

一些无法回避的事
女生打电竞比赛一直不太被看好，也

存在一些争议。在职业发展之初，为了吸
引大家的关注，一些团队会用女选手颜值
炒作。这种情况如今有所好转，但觉得女
生打电竞是“花瓶”，没有实力，仍是许多人
的看法。对此，女电竞选手们也深有体会。

六六和队友有一次参加线下活动时，
对方见是5个女生，觉得不需要用全部实
力，没想到后来却输了比赛。“最后握手的
时候，他们很惊讶地说，原来女生也很厉
害。”那一刻，六六心里并没有觉得畅快。

聊起好多人认为女电竞选手实力弱，
阿梦有些不服气：“现在这种比赛形式，有
的男生确实打得比较好，像KPL这种比赛
我们也确实比不上。但要说女生打得不如
男生，我是不赞同的。我们打游戏并不差，
甚至比大多数男生要好一点。”

在芒果看来，优秀的男性选手多，是环
境和传统观念所导致。“男孩子比较好动，
玩游戏符合他们的性格，而且男孩子打电
竞，父母的阻力会小一些。女孩子不一样，
来自父母的阻力和社会偏见都更大一些。”

aGirl女子电竞俱乐部的经理陶冶认
为男女选手确实存在实力差距，但却不是
由性别造成，也并不认同女选手天生比男
选手差的观点。“女选手也有实力很强的，
像我们俱乐部李九嫣的巅峰赛分数已经是
2500分了，可能击败了大部分的男选手。”

除实力之外，女电竞选手时常还会遇
到容貌攻击。打扮中性的芒果有时也会遭
受一些网友的“攻击”。“直播的时候，有弹
幕会说，让我和我队友的颜值比较一下，哪
个好看，谁的游戏就打得好。”这让芒果觉
得有些无力。

芒果的队友甜甜柯在一次采访时说：
“女选手每次比赛都会被评价外貌，会因为
高矮胖瘦被指指点点。我希望大家可以把
关注点放到游戏上，多看技术少看脸。”

在六六看来，电竞行业对女玩家的偏
见短时间很难改变，既然偏见无法逃避，那

便是正视了它。只有电竞选手用实力证明
自己，才能打破这种偏见。

一些亟待破解的难
除了实力不被看好，容貌会被攻击外，

女子电竞还存在比赛少、选手少、没有赞助
和俱乐部发展困难等困境。

与有KPL、K甲等丰富的男子电竞比
赛和数量众多的男子电竞俱乐部相比，女
子电竞如今只有王者荣耀举办了相关比
赛，一年能打的比赛只有1~2场。而据陶
冶介绍，如今全国范围内，女子电竞俱乐部
的数量只有十余家。

好在情况慢慢地好转，女子电竞在
2021年迎来新的发展，受到的关注也越来
越多。

在芒果看来，女子电竞的发展起步较
晚，也不受重视，大家不注重培养女队的竞
技氛围。公开赛的举办有了一个好开头，
但她更关心女子电竞以后的发展。“首先女
选手数量得够。女性玩家并不少，只是很
多人把它当娱乐。如果整体水平上去了，
看的人会很多。”除了公开赛，芒果期待后
面会有竞争更激烈的女子职业赛，而英雄
联盟、魔兽争霸、绝地求生等游戏也能陆续
推出女子赛。

陶冶认为官方需要制定相应的行业标
准。“比如男子KPL是联盟化的运作方式，
所有人都是参与者，都受益，但所有人要付
出努力，女子电竞如今更趋向于平民化和
娱乐化的趋势。”

据了解，女电竞选手的待遇相当于普
通k甲选手8000元~1.2万元的工资，甚至
更低。而像RE-Girls这样拿到全国比赛
冠军的明星选手本应给到16万元左右的
顶薪，如今却只能拿到零头。

“作为职业的话，工资这个事情必须面
对。包括选手退役以后的转业问题，这些
闭环性的东西现在不是很完善。”在明泽看
来，女生打比赛，观赏性不比男选手差。只
有把女子电竞赛事发展起来，才能吸引赞
助商和冠名商，有资金进来。

谈起未来，今年26岁的芒果也有自己
的打算，电竞圈的黄金年龄是16~22岁，
她显然已不占优势。“以后如果做不了电竞
选手，就做赛事运营、裁判和教练等其他工
作，但不会离开这个行业。”芒果说。

采访最后，当被问到如果女子电竞的
发展不理想，大家还会不会坚持。明泽回
复说：“会的，直到做到破产为止。”

□ 杨辉

近日，江苏省统计局网站发布《2021 年江
苏常住人口自然增长率首次转负》一文，介绍
2021 年江苏常住人口自然增长率为-1.12‰，
报告还得出结论：随着女性受教育程度的提
高，会导致少生或不生。由此引发网民热
议。3 月 14 日，江苏省统计局办公室工作人
员向媒体表示，数据没问题，结论这种说法不
妥，“这里面不光是受教育程度问题，是整个
社会的生育水平都在下降。”工作人员表示已
向人口处的同事反映此问题，正在进一步研
究处理。

当下影响女性生育意愿的因素有很多，
当年轻的父母面对巨大的经济压力，高昂的
育儿成本；当女性在职场上面临生育后无法
顺利回归的尴尬境地；当社会的托育和托幼
服务建设还不够完善……如果不去思考根源
上的现实问题，而是简单归于女性受教育程
度高，无疑是南辕北辙。

女性受教育程度提高会导致少生或不
生，这是个伪命题。要想化解生育这道难题，
不能只寻求表面原因，要从根源出发，如何降
低乃至消除就业性别歧视？如何提高生育福
利？如何降低育儿成本？

在刚刚结束的全国两会上，不少代表提
出了利好建议，例如“建议降低家庭托育支
出，探索将普惠托育服务纳入或部分纳入基
本公共服务”“建议提升生育医疗费用报销
比例”“建议给促进女性就业的企业税收优
惠”“建议提倡男性参与育儿工作”等等。国
家已经看到并正视生育的“痛点”“难点”，各
项生育支持的配套措施也在不断推出、完善
提升。

相信随着生育保障体系的逐步健全，全
社会营造出和谐友爱的育儿环境，生育的后
顾之忧将得到解决，生育困境会迎刃而解。

中国妇女报全媒体记者李雪婷 发自北
京 3 月 15 日，中国消费者协会对外发布
2022年“共促消费公平”消费维权年主题调
查结果。数据表明，日常消费中六成受访者
表示公平感知总体良好，但也有超六成受访
者表示曾遭遇不公平对待，受访者对线上经
营者的信任度低于线下经营者。

今年1月，中消协正式公布2022年消费
维权年主题为“共促消费公平”。围绕年主题
内涵及消费者意见感受，中消协于“3·15”国
际消费者权益日来临之际组织开展本次消费
公平与消费环境感知调查活动，最终回收

22765个有效样本，覆盖全国各省（区、市）。
调查结果显示，近七成受访者对国内消

费环境总体表示放心，约六成受访者对国内
互联网经济发展规范程度表示认可，但消费
者对线上企业经营者的信任度低于线下企业
经营者。超七成受访者对过去一年来的消费
监管力度与成效表示认可，近八成的受访者
认为相关工作开展以来消费环境变得更好
了。随着互联网经济和体验式消费的加速发
展，普通消费者对于口碑和评价越发看重，特
别关注企业经营活动中的“售后保障”；受访
者消费后参与网络评价热情较高，但好中差

评信任度呈现分化，“差评”和“中评”的信任
度相对高于“好评”。

近年来，一系列消费问题、热点话题引发
消费者的关注或“吐槽”。“高热度”消费议题
引发消费者高关注舆情，52.3%的受访者表
示对“主播薇娅偷逃税被处罚13.41亿”事件
印象最深刻。而从消费者反映的最不满意商
品和服务类别来看，“保健品”和“中介服务”
连续两年居于首位，同时消费者对于“房屋及
装修建材”和“物业服务”两大类别的不满情
绪有所加深。互联网服务领域中，消费者强
烈建议针对投资理财类、在线支付或转账类、

婚恋情感、网络游戏、网络购物等加强监督。
据介绍，本次消费维权年主题调查还针

对消费者行为特征和情绪状态进行测度。结
果表明，消费者对目前生活状况总体表示满
意，消费中的获得感和幸福感较强，消费信心
基本平稳，预计增加支出的比例稳步提升。
78.6%的受访者自认为消费相对理性，近三
分之二的受访者对消费开支有规划。但调查
也发现，超四成受访者表示消费存在焦虑情
绪，45~64 岁消费群体焦虑感相对最低；
44.4%的受访者认为“收入有限”是制约消费
的最主要因素。

近年来，电竞行业迎来了
飞速发展。据《2021年中国电
竞行业研究报告》，2020年，中
国电竞整体市场规模接近
1500 亿元，用户规模达到 5
亿。但与热闹的男子电竞相
比，女子电竞的发展却稍显落
寞。在男性为主的电竞圈，女
选手如何突围？女子电竞的发
展现状如何？中国妇女报全媒
体记者对此展开了调查。

中消协发布2022年消费维权年主题调查结果：

“保健品”“中介服务”连续两年居不满意首位

▲阿梦
（左一）和芒
果（右二）与
队友准备入
场比赛。

▲
比赛

中 的 六 六
（右一）和队
友。
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